

É z é c h i e l 47

Le nouveau pays (1^{ère} partie)

TORRENT DE VIE SORTANT DU TEMPLE (47.1-12)

¹ Il me ramena vers l'entrée de la Maison. Et voici que de l'eau sortait sous le seuil de la Maison à l'est, car la façade de la Maison était à l'est ; l'eau descendait sous le côté droit de la Maison au sud de l'autel. ² Il me fit sortir par le chemin du porche nord et il me fit faire le tour par dehors jusqu'à l'extérieur du porche faisant face à l'est. Voici que l'eau coulait du côté droit. ³ Lorsque l'homme sortit vers l'est, il avait dans la main un cordeau et il mesura mille coudées ; il me fit traverser l'eau, et j'avais de l'eau jusqu'aux chevilles. ⁴ Il mesura encore mille coudées et me fit traverser l'eau, et j'avais de l'eau jusqu'aux genoux. Il mesura encore mille coudées et me fit traverser, et j'avais de l'eau jusqu'aux reins. ⁵ Il mesura encore mille coudées ; c'était un torrent que je ne pouvais traverser, car l'eau était si profonde qu'il fallait y nager ; c'était un torrent qu'on ne pouvait traverser. ⁶ Il me dit : As-tu vu, fils d'homme ? Il me conduisit et me ramena au bord du torrent. ⁷ Quand il m'eut ramené, voici qu'il y avait sur le bord du torrent beaucoup d'arbres de chaque côté. ⁸ Il me dit : Cette eau sortira vers le district oriental, descendra dans la Araba et entrera dans la mer ; lorsqu'elle se sera jetée dans la mer, les eaux de la mer deviendront saines. ⁹ Tout être vivant qui se meut vivra partout où le torrent arrivera ; et il y aura une grande quantité de poissons, car cette eau arrivera là-bas et (les eaux) deviendront saines, et il y aura de la vie partout où arrivera le torrent. ¹⁰ Alors des pêcheurs s'y tiendront. Depuis Eyn-Guédi jusqu'à Eyn-Églāim, on étendra les filets. Ces poissons seront de l'espèce des poissons de la grande Mer,

ils seront très nombreux. ¹¹ Ses marais et ses lagunes ne seront pas assainis, ils seront abandonnés au sel. ¹² Sur le torrent, sur ses bords, de chaque côté, pousseront toutes sortes d'arbres fruitiers. Leur feuillage ne se flétrira pas, et leurs fruits ne s'épuiseront pas, ils donneront des primeurs tous les mois, parce que ses eaux sortiront du sanctuaire. Leurs fruits serviront de nourriture, et leurs feuilles de remède.

Cette section constitue la meilleure description symbolique du livre, jusqu'ici. La vision montre à Ézéchiël la manière dont Dieu bénira abondamment son peuple. Ses bénédictions, représentées par un torrent qui sort du temple, fertiliseront tout le pays, feront produire d'abondantes moissons et des guérisons miraculeuses, au point où même la Mer Morte deviendra un havre d'eaux fraîches¹.

¹ "Exiger que l'on prenne littéralement ce passage, comme certains le font, c'est passer à côté de la signification essentielle du texte. Nous n'avons donc pas besoin d'examiner ici les traditions selon lesquelles le mont Sion, site du temple, cachait sous son extérieur rocheux une source inexhaustible d'eau et des réservoirs souterrains. (...) Toutes les théories sur l'eau n'aboutiront pas à une confirmation d'Ézéchiël 47. Le fait que ce texte représente les abondantes bénédictions de Dieu est confirmé par des passages tels que Psaume 46.4 ; 65.10 ; Es 33.20 sv. Bénédiction, fertilité et eau sont des idées quasiment interchangeables dans l'Ancien Testament. Le commentateur peut cependant chercher des parallèles et des antécédents pour ce genre de symbolisme, et la plupart se tournent vers le récit de la création en Genèse 2. L'ancien paradis, nourri par un fleuve à quatre torrents (Gn 2.10), est ici mis en parallèle avec la nouvelle création, avec son torrent et ses arbres (v. 7). Si nous ajoutons à cela le fait qu'Ézéchiël semble avoir connu une tradition du paradis liée à la 'sainte montagne de Dieu' (28.14, 16) et au 'jardin de Dieu' (28.13 ; 31.8-9), le parallèle au présent passage est pratiquement fait" - John B. Taylor, *Ezekiel : An Introduction and Commentary*, Tyndale Old Testament Commentaries (Downers Grove, Ill. : Inter-Varsity Press, 1969), 278-279.

Versets 1-2. Amené à l'entrée de la Maison, l'entrée principale à l'est, Ézéchiél vit que de l'eau sortait sous le seuil de la Maison à l'est et descendait sous le côté droit de la Maison au sud de l'autel. Ézéchiél, lui, sortit par le chemin du porche nord, ne pouvant sortir par l'est, cette façade ayant été fermée depuis que la gloire de l'Éternel y était passée (44.2). Le prophète fit le tour par dehors jusqu'à la façade est, où il constata que l'eau coulait du côté droit (sud). Il ne s'agit sans doute pas d'un puissant fleuve. Il est intéressant de comparer d'autres passages apocalyptiques qui parlent aussi d'eau. Zacharie 14.8 dépeint deux cours d'eaux qui coulent, l'un vers l'est, l'autre vers l'ouest. Joël mentionne "une source" qui "arrosera le vallon de Chittim" (Jl 4.18). Il semble évident que ces images d'eau qui coule ne sont pas destinées à être comprises littéralement. Chaque prophète choisissait ses images de manière à étayer son message, mais le point central de toutes est clair : Dieu bénit tous abondamment.

Versets 3-8. Le guide prit Ézéchiél avec lui pour mesurer le torrent toutes les mille coudées. À chaque mesure, le torrent était plus profond : jusqu'aux chevilles du prophète, ensuite jusqu'aux genoux, puis jusqu'aux reins. Finalement, il devint un torrent qu'on ne pouvait traverser. Cette description est très certainement symbolique. L'idée que ce torrent puisse être nourri de sources souterraines (par ailleurs non mentionnées dans le texte) détruirait le message spirituel de la vision. Ézéchiél, qui avait passé un moment dans l'eau, essayant de traverser, fut ramené par son guide au bord du torrent. Là il fut surpris de voir que, pendant qu'il avait été dans l'eau, la terre avait produit beaucoup d'arbres de chaque côté du torrent. Le guide expliqua que l'eau du torrent serait jetée dans la mer (la Mer Morte), où elle rendrait les eaux de la mer (...) saines.

Versets 9-11. Le torrent donnerait la vie à toutes les créatures, partout où il coulerait. Les pêcheurs profiteraient de la grande quantité de poissons produite. Comme pour garantir une sorte d'équilibre écologique, Dieu annonça que les marais et les lagunes ne seraient pas transformés par ce torrent, mais abandonnés au sel.

Verset 12. Ensuite, le guide revint sur le sujet des arbres fruitiers qui, poussant sur les bords du torrent, possédaient plusieurs caractéristiques intéressantes :

(1) ils étaient de toutes sortes ; (2) ils avaient un feuillage qui ne flétrissait pas et qui pouvait servir de remède ; (3) ils avaient des fruits qui ne s'épuisaient pas, qui donnaient des primeurs tous les mois, et qui pouvaient servir de nourriture.

De telles bénédictions étaient possibles parce que ces arbres étaient en contact avec l'eau qui sortait du sanctuaire².

DISTRIBUTION DES TERRES (47.13-48.29)

Frontières (47.13-21)

¹³ Ainsi parle le Seigneur, l'Éternel : Voici les frontières du pays que vous distribuerez en héritage aux douze tribus d'Israël. Joseph aura deux parts. ¹⁴ Vous en hériterez l'un comme l'autre, selon que j'ai fait serment à main levée de le donner à vos pères. Ce pays doit donc vous échoir en héritage. ¹⁵ Voici les frontières du pays. Du côté nord, depuis la grande Mer, le chemin de Hetlôn jusqu'à l'entrée de Tsedad, ¹⁶ Hamath, Bérota, Sibraïm entre la frontière de Damas et la frontière de Hamath, Hatser-Hattikôn vers la frontière du Havrân. ¹⁷ Ainsi la frontière sera, depuis la mer, Hatsar-Énôn, la frontière de Damas, Tsaphôn au nord, et la frontière de Hamath : ce sera le côté nord. ¹⁸ Le côté est sera le Jourdain, entre le Havrân, Damas et Galaad, et le pays d'Israël. Vous mesurerez depuis la frontière nord jusqu'à la mer orientale : ce sera le côté est. ¹⁹ Le côté méridional au sud, ira depuis Tamar jusqu'aux eaux de Mériba à Qadach, jusqu'au torrent vers la grande Mer : ce sera le côté méridional, vers le sud. ²⁰ Le côté ouest sera la grande Mer, depuis

² "Vers la fin de la prophétie d'Ézéchiél, l'homme de Dieu raconte la vision d'un torrent d'eau sortant de l'autel du sanctuaire et coulant sous le seuil à l'est, devenant de plus en plus profond (bien que nourri par aucun affluent) jusqu'à ce qu'il jette ses eaux de guérison dans la Mer Morte, la transformant, elle et tout le paysage autour. Invité par le guide céleste à marcher avec lui à travers les eaux, le prophète trouve qu'elles viennent d'abord à ses chevilles, puis à ses genoux, puis à sa taille. Finalement, il perd pied. Quelle parabole de l'expérience chrétienne ! Le torrent de bénédictions coule depuis l'autel, lieu du sacrifice, le lieu où Christ prit sur lui nos péchés. Se remplissant peu à peu de toute la plénitude de Dieu, comme l'Esprit multiplie l'ampleur de son cours, ce torrent devient un fleuve profond et puissant, que personne ne peut sonder" – Everett F. Harrison, "A Neglected Apologetic", *Bibliotheca Sacra* 95 (octobre-décembre 1938), 444.

la frontière jusqu'à l'entrée de Hamath : ce sera le côté ouest. ²¹ Vous partagerez ce pays entre vous, selon les tribus d'Israël.

Versets 13-14. Cette section constitue la suite, en plus développée, d'une description commencée en Ézéchiel 37.15-28. À la différence d'autres distributions de terre dans la Bible, celle d'Ézéchiel accorda une portion égale à chaque tribu (**vous en hériterez l'un comme l'autre**), à l'exception de Lévi, dont Dieu lui-même était l'héritage (44.28 ; 45.5). Ce système était en accord avec la promesse que Dieu avait faite à leurs pères (Dt 1.8). En disant que Joseph aurait **deux parts**, Dieu fit revenir le nombre des tribus à douze.

Versets 15-21. Les lieux nommés dans ces versets sont difficiles à situer exactement. Nous y reconnaissons tout de même les frontières habituelles : **la grande Mer**, la Mer Méditerranée à l'ouest ; **le Jourdain** à l'est ; **Hamath** au nord (même frontière utilisée par Salomon, 1 R 8.65) ; le **torrent vers la grande Mer** ("le torrent d'Égypte" – BFC) au sud. Cette terre était longue d'environ 280 kilomètres et large de 160 kilomètres au sud, 48 au nord.

Le fait que l'ancienne promesse d'une terre ne fut jamais réalisée constitue le fondement de la doctrine millénariste, qui maintient que cette prophétie, garantie divine, doit obligatoirement être accomplie à une date ultérieure. Mais une étude attentive de Nombres 34.1-12, 1 Rois 8.65, Josué 21.43-45, Josué 23.14-16 et Néhémie 9.5-8 montre que le peuple de Dieu reçut, en fait, toute la terre que Dieu lui avait promise. Par exemple, Néhémie déclare :

Tu as trouvé son cœur fidèle devant toi, tu as conclu l'alliance avec lui, pour donner à sa descendance le pays des Cananéens, des Hittites, des Amoréens, des Phéréziens, des Yebousiens et des Guirgasiens. Et tu as tenu ta parole, car tu es juste (Né 9.8).

Notons les mots : "tu as tenu ta parole". L'auteur inspiré de ce texte affirme que le peuple avait obtenu en héritage tout ce que Dieu lui avait garanti (cf. Jos 1.11).

Héritage des immigrants (47.22-23)

²² **Vous le diviserez en héritage par le sort pour vous et pour les immigrants qui séjourneront au milieu de vous, qui engendreront des fils au milieu de vous ; ils seront pour vous comme des**

autochtones parmi les Israélites. Ils partageront au sort l'héritage avec vous au milieu des tribus d'Israël. ²³ **Et ainsi, c'est dans la tribu où l'immigrant séjournera que vous lui donnerez son héritage, — oracle du Seigneur, l'Éternel.**

Versets 22-23. Dans ce passage remarquable, Dieu permit une chose qualifiée d'abominable sous la loi de Moïse : il permit aux immigrants établis dans le pays d'obtenir une terre. Dans les distributions précédentes, aucune attribution de terre n'avait été faite aux étrangers. À présent, s'ils étaient prêts à obéir aux lois de Dieu, ils pouvaient recevoir un **héritage (...) au milieu des tribus d'Israël**. Ceci est une illustration de l'effet unificateur de l'Évangile, qui réunit les Juifs et les non-Juifs sous la croix de Christ (Ep 2.21-22 ; cf. Col 1.19-23).

APPLICATION

Torrents de vie

Les fleuves et les torrents constituent d'importantes sources de vie pour l'homme et pour les animaux. La Bible parle souvent de torrents comme sources des bénédictions de Dieu pour son peuple.

Le jardin d'Éden. Un fleuve sortait d'Éden, se transformant en quatre fleuves : le Pichôn, le Ghihôn, le Heddéqel, et l'Euphrate. La source de ces fleuves nourrissait ainsi tout le jardin.

La vision d'Ézéchiel. Dans cette vision, un torrent sort de dessous le seuil du temple, atteignant une profondeur qu'Ézéchiel trouve impossible à traverser. Ce torrent devient la source de vie de "tout être vivant" à proximité (Ez 47.9).

La vision de Jean. Dans cette vision, un fleuve sort "du trône de Dieu et de l'Agneau" (Ap 22.1). Cette "eau vivante" nourrit "l'arbre de vie", symbolisant prophétiquement l'espérance de tout chrétien : la bienveillance de Dieu dans un nouveau ciel et une nouvelle terre.

Dieu apporte à ses enfants ce dont ils ont besoin. Du début de la création jusqu'à la fin des temps, il est la source éternelle de notre réconfort, de notre nourriture, des temps de rafraîchissement. Ayons soif de l'eau vivante ! En effet, Jésus a dit : "L'eau que je (...) donnerai deviendra (...) une source d'eau qui jaillira jusque dans la vie éternelle" (Jn 4.14).

Timothy Paul Westbrook